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« Ne cesse pas de vivre la joie d’essayer de communiquer 

 l’amour du Christ aux autres. » 

 

Dans son dernier grand texte magistériel sur l’amour humain et divin du cœur de Jésus 

Christ, en octobre 2024, le pape François nous livre, me semble-t-il, son testament 

spirituel, ce qui lui tient le plus à cœur et ce qu’il a cherché à mettre en œuvre dès les 

débuts de son pontificat. Ainsi, conclue-t-il un des derniers paragraphes de 

l’encyclique : « Ne cesse pas de vivre la joie d’essayer de communiquer l’amour du 

Christ aux autres. » (Dilexit nos § 216) Chacun des mots qui composent cette simple 

phrase nous renvoie à ce que François a essayé de mettre en œuvre, depuis le début 

de son accession au siège de Pierre, comme évêque de Rome.  

 

« Ne cesse pas… » Il n’est pas fréquent que les papes utilisent cet impératif à la 

deuxième personne du singulier en tutoyant ainsi les fidèles. François, très souvent, 

dans ses écrits interpelle directement le lecteur. Il montre ainsi sa volonté d’être 

proche de chacun. Mais ne nous trompons pas, il ne s’agit pas d’un simple trait de 

caractère ou d’un effet littéraire, mais de sa volonté constante de manifester la 

proximité de l’Eglise auprès de tous – « todos… todos… » disait-il aux jeunes 

rassemblés lors des JMJ à Lisbonne -, à la suite du Christ qui s’est fait proche de tous 

comme nous le voyons constamment dans les évangiles. Ce tutoiement familier n’a 

pas laissé indifférents les jeunes touchés par le ton direct et percutant du pape, comme 

dans l’encyclique qu’il leur a adressée : « Je veux dire d’abord à chacun la première 

vérité : “Dieu t’aime”. Si tu l’as déjà entendu, peu importe. Je veux te le rappeler : Dieu 

t’aime. N’en doute jamais, quoiqu’il arrive dans ta vie. Tu es aimé infiniment, en toutes 

circonstances. (Christus vivit § 112)… « Bien que tu vives et fasses des expériences, tu 

ne parviendras pas à la pleine jeunesse, tu ne connaîtras pas la véritable plénitude 

d’être jeune, si tu ne rencontres pas chaque jour le grand ami, si tu ne vis pas dans 

l’amitié de Jésus. »(§ 150) Ne cesse pas de rencontrer chaque jour le Christ Jésus ! 
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« Ne cesse pas de vivre la joie … » Le pape François est le pape de la joie. L’appel à la 

joie, qui provient du Crucifié-Ressuscité et de son Évangile qui proclame une bonne 

nouvelle de consolation, a été un trait constant et déterminant de son pontificat. Son 

premier grand texte « L’évangile de la joie » (Evangelii Gaudium, 2013) trace l’horizon 

de ses enseignements et donne le ton de sa prédication. « La joie de l’Évangile remplit 

le cœur et toute la vie de ceux qui rencontrent Jésus. Ceux qui se laissent sauver par lui 

sont libérés du péché, de la tristesse, du vide intérieur, de l’isolement. Avec Jésus Christ 

la joie naît et renaît toujours. » (§1) La rencontre avec le Christ est la source de la joie 

des baptisés ; tout particulièrement dans la contemplation du Cœur de Jésus, fournaise 

d’amour. 

 

« Ne cesse pas de vivre la joie d’essayer de communiquer l’amour du Christ… » De cette 

joie, découle notre obéissance à la volonté de Dieu, notre envoi au service de la mission 

de l’Église, ainsi que nos apostolats et notre disponibilité au service des pauvres. Cette 

joie doit caractériser notre vie chrétienne pour que celle-ci soit ecclésiale, inculturée, 

pauvre, orientée vers le service, libre de toute ambition mondaine. C’est à cette joie 

profonde que l’on reconnaît les disciples missionnaires qui se font proches de tous et 

accueillant à tous : « La mission est un contact humain, elle est le témoignage 

d’hommes et de femmes qui disent à leurs compagnons de voyage : “Je connais Jésus, 

je voudrais te le faire connaître.” » La mission de communiquer l’amour du Christ passe 

bien sûr en témoignant comment notre rencontre personnelle avec Jésus a transformé 

et change notre vie. Cependant, cette mission ne se fait pas seul, mais avec d’autres, 

en Eglise, Peuple de Dieu en marche. C’est le grand défi, lancé par le pape François de 

la synodalité comme dimension constitutive de l’Église, qui, loin de diminuer la 

primauté de Pierre ou la responsabilité épiscopale, permet à celle-ci de s’exercer dans 

une participation plus grande de tous les baptisés, en reconnaissant la présence et 

l’amour du Seigneur, par son Esprit Saint, dans la communauté ecclésiale. Notons que 

le pape nous invite à « essayer » de communiquer l’amour du Christ, car le grand 

acteur de la Mission, c’est l’Esprit Saint comme l’évoquent les lectures de ce jour.   
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« Ne cesse pas de vivre la joie d’essayer de communiquer l’amour du Christ aux 

autres. » « Aux autres » !... Les autres… Le pape François nous a souvent exhorté à 

accueillir « les autres » dans leurs différences, dans le respect de ce qu’ils sont et de ce 

qu’ils croient. En ce sens, il s’inscrit dans la même ligne que saint Paul VI qui écrivait : 

« L'Eglise doit entrer en dialogue avec le monde dans lequel elle vit. L'Eglise se fait 

parole ; l'Eglise se fait message ; l'Eglise se fait conversation. » (Ecclesiam Suam, 1964, 

§67). Qui sont les autres ? Tout au long de son pontificat, il n’a cessé de nous inviter à 

ouvrir nos yeux et nos cœurs sur « les autres », à commencer par ceux et celles que le 

monde oublie ou ne veut pas voir : les migrants qui périssent en méditerranée et tous 

les autres dans des situations inhumaines ; ceux et celles qui subissent la répression et 

souvent la torture pour leur foi, leurs convictions, leur appartenance religieuse ou 

ethnique. Il a lutté pour que l’Eglise devienne « une maison sûre » en dénonçant les 

abus et les crimes perpétrés en son sein contre des victimes jeunes et adultes, « ces 

autres » dont la parole s’est enfin libérée. Il a dénoncé ces « autres » qui n’ont pas ou 

plus leur place dans notre Eglise, dans nos sociétés, dans nos systèmes 

socioéconomiques. Le pape François nous a permis d’élargir sans cesse notre regard 

sur tous, sur tous les autres… c’est-à-dire participer au regard de miséricorde de Dieu 

sur tous et toutes, Lui qui a envoyé son Fils par amour. 

 

Ce grand et beau souci des autres, François le développe à travers le thème de la 

fraternité universelle c’est-à-dire penser et accueillir les autres comme frères et sœurs, 

selon l’expression de François d’Assisse « Fratelli Tutti » : « Reconnaître chaque être 

humain comme un frère ou une sœur et chercher une amitié sociale qui intègre tout le 

monde ne sont pas de simples utopies. Cela exige la décision et la capacité de trouver 

les voies efficaces qui les rendent réellement possibles. Tout engagement dans ce sens 

devient un exercice suprême de la charité.» (Fratelli Tutti, 2020, §180)  

Ainsi au cours de ses douze années de pontificat, François a déployé beaucoup 

d’énergie mais surtout beaucoup de foi et d’espérance dans la rencontre et le dialogue 

avec les divers responsables des autres religions comme dans le dialogue 

œcuménique. «Rêvons en tant qu’une seule et même humanité, comme des voyageurs 

partageant la même chair humaine, comme des enfants de cette même terre qui nous 

abrite tous, chacun avec la richesse de sa foi ou de ses convictions, chacun avec sa 

propre voix, tous frères. » (Fratelli Tutti, 2020, §8) Cette fraternité ne peut se penser et 
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se vivre sans prendre en compte cette « maison commune » - « la belle orange bleue » 

vue du ciel : notre planète Terre – qui nous abrite tous et dont nous devons prendre 

soin. Tout est lié : fraternité et écologie, justice et paix, amour et vérité… C’est sans 

doute ici que la voix du pape François a été perçue par d’innombrables personnes du 

monde entier comme une voix prophétique adressée à tous, pour notre temps et pour 

les années futures. « Notre maison commune est comme une sœur, avec laquelle nous 

partageons l’existence et comme une mère, belle, qui nous accueille à bras ouverts. » 

(Laudato Si’, 2015, § 1) 

 

« Ne cesse pas de vivre la joie d’essayer de communiquer l’amour du Christ aux 

autres. » Voilà un des beaux messages que nous laisse le pape François. Rendons grâce 

pour tout ce qu’il a fait au service de l’Eglise et du monde et confions-le à la miséricorde 

de Dieu afin qu’Il l’accueille dans sa demeure éternelle où tout est paix et joie. Amen. 

 

 

 

 


